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  L’accord des noms


  

    
L’accord des noms communs


      [image: Image]



    

      Les noms communs s’accordent en genre (masculin, féminin) et en nombre (singulier, pluriel).


      

        L’accord en genre


        

          Règle générale


          Le passage d’un nom masculin au féminin se fait en général par l’ajout d’un -e : ami → amie ; voisin → voisine ; ours → ourse.


        


        

          Les Noms épicènes


          De nombreux noms ont la même forme au masculin et au féminin ; on dit qu’ils sont « épicènes » : bobo, cardiologue, dentiste, élève, enfant, géographe, judoka, snob…


          

            [image: Image]Attention ! Le nom hôte est épicène quand il désigne la personne invitée (un hôte, une hôte), mais son féminin est hôtesse quand il désigne la personne qui reçoit.


            De même, maître donnera au féminin maître ou maîtresse, selon les sens.


          


        


        

          Modification de la fin du nom


          Dans certains cas, le féminin se marque par une modification plus ou moins importante de la fin du nom.


          

            

              

                

                

                

                

                

                  

                    	Noms


                    	Règle


                  


                  

                    	en -f


                    	féminin en -ve


                  


                

              


            


          


          

            Exemples :


            

              	

                Masculin :


                

                  	

                    serf, veuf


                  


                


              


              	

                Féminin :


                

                  	

                    serve, veuve


                  


                


              


            


            

              

                

                  

                  

                  

                  

                  

                    

                      	en -eau


                      	féminin en -elle


                    


                  

                


              


            


          


          

            Exemples :


            

              	

                Masculin :


                

                  	

                    agneau, jumeau


                  


                


              


            


            

              	

                Féminin :


                

                  	

                    agnelle, jumelle


                  


                


              


            


            


              

                

                  

                  

                  

                  

                  

                    

                      	en -on


                      	
féminin en -onne


                        féminin en -on(n)e


                        2 exceptions en -one



                    


                  

                


              


            


          


          

            Exemples :


            

              	

                Masculin :


                

                  	

                    lion, patron


                  


                  	

                    Lapon, Letton, Nippon


                  


                  	

                    démon, mormon


                  


                


              


              	

                Féminin :


                

                  	

                    lionne, patronne


                  


                  	

                    Lapon(n)e, Letton(n)e, Nippo(n)ne


                  


                  	

                    démone, mormone


                  


                


              


            


            

              

                

                  

                  

                  

                  

                  

                    

                      	en -en


                      	féminin en -enne


                    


                  

                


              


            


          


          

            Exemples :


            

              	

                Masculin :


                

                  	

                    chien, lycéen


                  


                


              


              	

                Féminin :


                

                  	

                    chienne, lycéenne


                  


                


              


            


            

              

                

                  

                  

                  

                  

                  

                    

                      	en -an


                      	
féminin en -ane


                        2 exceptions en -anne



                    


                  

                


              


            


          


          

            Exemples :


            

              	

                Masculin :


                

                  	

                    faisan, partisan


                  


                  	

                    paysan, Valaisan


                  


                


              


              	

                Féminin :


                

                  	

                    faisane, partisane


                  


                  	

                    paysanne, Valaisanne


                  


                


              


            


            

              

                

                  

                  

                  

                  

                  

                    

                      	en -ain


                      	
féminin en -aine


                        2 exceptions en -ine



                    


                  

                


              


            


          


          

            Exemples :


            

              	

                Masculin :


                

                  	

                    Américain, souverain


                  


                  	

                    copain, sacristain


                  


                


              


              	

                Féminin :


                

                  	

                    Américaine, souveraine


                  


                  	

                    copine, sacristine


                  


                


              


            


            

              

                

                  

                  

                  

                  

                  

                    

                      	en -at


                      	
féminin en -ate


                        1 exception en -atte



                    


                  

                


              


            


          


          

            Exemples :


            

              	

                Masculin :


                

                  	

                    candidat, rat


                  


                  	

                    chat


                  


                


              


              	

                Féminin :


                

                  	

                    candidate, rate


                  


                  	

                    chatte


                  


                


              


            


            

              

                

                  

                  

                  

                  

                  

                    

                      	en -et


                      	
féminin en -ette


                        1 exception en -ète



                    


                  

                


              


            


          


          

            Exemples :


            

              	

                Masculin :


                

                  	

                    biquet, cadet


                  


                  	

                    préfet


                  


                


              


              	

                Féminin :


                

                  	

                    biquette, cadette


                  


                  	

                    préfète


                  


                


              


            


            


              

                

                  

                  

                  

                  

                  

                    

                      	en -eur


                      	
féminin en -euse


                        8 féminins en -resse


                        2 irréguliers



                    


                  

                


              


            


          


          

            Exemples :


            

              	

                Masculin :


                

                  	

                    campeur, prêteur


                  


                  	

                    bailleur, chasseur, demandeur, défendeur, docteur, enchanteur, pécheur, vengeur


                  


                  	

                    ambassadeur, empereur


                  


                


              


              	

                Féminin :


                

                  	

                    campeuse, prêteuse


                  


                  	

                    bailleresse, chasseuse/chasseresse (poétique), demandeuse/demanderesse (juridique), défenderesse, docteur(e)/doctoresse, enchanteresse, pécheresse, vengeresse


                  


                  	

                    ambassadrice, impératrice


                  


                


              


            


            

              

                

                  

                  

                  

                  

                  

                    

                      	en -teur


                      	
féminin en -teuse si le nom est issu d’un verbe


                        féminin en -trice



                    


                  

                


              


            


          


          

            Exemples :


            

              	

                Masculin :


                

                  	

                    chanteur, menteur


                  


                  	

                    éducateur, séducteur


                  


                


              


              	

                Féminin :


                

                  	

                    chanteuse, menteuse


                  


                  	

                    éducatrice, séductrice


                  


                


              


            


            

              

                

                  

                  

                  

                  

                  

                    

                      	divers


                      	féminin en -esse


                    


                  

                


              


            


          


          

            Exemples :


            

              	

                Masculin :


                

                  	

                    âne, bonze, bougre, chanoine, comte, diable, drôle, druide, faune, gonze, hôte, ivrogne, maître, mulâtre, nègre, ogre, pair, pape, pauvre, poète, prêtre, prince, prophète, quaker, Suisse, tigre, traître, type, vicomte


                  


                


              


              	

                Féminin :


                

                  	

                    ânesse, bonzesse, bougresse, chanoinesse, comtesse, diablesse, drôlesse, druidesse, faunesse, gonzesse, hôte/hôtesse, ivrogne/ivrognesse, maître/maîtresse, mulâtresse, négresse, ogresse, pairesse, papesse, pauvre/pauvresse, poète/poétesse, prêtresse, princesse, prophétesse, quakeresse, Suisse/Suissesse, tigresse, traîtresse, typesse, vicomtesse


                  


                


              


            


            


              

                

                  

                  

                  

                  

                  

                    

                      	divers


                      	féminin en -ine


                    


                  

                


              


            


          


          

            Exemples :


            

              	

                Masculin :


                

                  	

                    feuillant, héros, margrave, speaker, trappiste, tsar


                  


                


              


              	

                Féminin :


                

                  	

                    feuillantine, héroïne, margrave/margravine, speakerine, trappistine, tsarine


                  


                


              


            


            

              

                

                  

                  

                  

                  

                  

                    

                      	divers


                      	ajout de consonnes de liaison


                    


                  

                


              


            


          


          

            Exemples :


            

              	

                Masculin :


                

                  	

                    bailli


                  


                  	

                    coco


                  


                  	

                    Esquimau


                  


                  	

                    hobereau


                  


                


              


              	

                Féminin :


                

                  	

                    baillive


                  


                  	

                    cocotte


                  


                  	

                    Esquimaude


                  


                  	

                    hobereaute


                  


                


              


            


            

              

                

                  

                  

                  

                  

                  

                    

                      	(faux) anglicismes


                      	féminin en -maid, -woman


                    


                  

                


              


            


          


          

            Exemples :


            

              	

                Masculin :


                

                  	

                    barman, businessman, superman


                  


                


              


              	

                Féminin :


                

                  	

                    barmaid, businesswoman, superwoman


                  


                


              


            


            

              

                

                  

                  

                  

                  

                  

                    

                      	emprunts


                      	féminin emprunté


                    


                  

                


              


            


          


          

            Exemples :


            

              	

                Masculin :


                

                  	

                    cheb, don/dom, maharajah


                  


                


              


              	

                Féminin :


                

                  	

                    cheba, doña, maharani


                  


                


              


            


            

              

                

                  

                  

                  

                  

                  

                    

                      	irréguliers


                      	féminin irrégulier


                    


                  

                


              


            


          


          

            Exemples :


            

              	

                Masculin :


                

                  	

                    canut


                  


                  	

                    carme


                  


                  	

                    compagnon


                  


                  	

                    devin


                  


                  	

                    diacredieu


                  


                  	

                    dieu


                  


                  	

                    doge


                  


                  	

                    Maure


                  


                


              


              	

                Féminin :


                

                  	

                    canuse


                  


                  	

                    carmélite


                  


                  	

                    compagne


                  


                  	

                    devineresse


                  


                  	

                    diaconesse


                  


                  	

                    déesse


                  


                  	

                    dogaresse


                  


                  	

                    Mauresque


                  


                  	

                    roi


                  


                  	

                    sphinx


                  


                  	

                    sylphe


                  


                  	

                    reine


                  


                  	

                    sphinge


                  


                  	

                    sylphide


                  


                


              


            


            Voir aussi la formation du féminin des adjectifs.


          


        


        

          Les noms de parenté


          Les noms exprimant les liens de parenté sont souvent différents au masculin et au féminin ou, du moins, ont des formes irrégulières.


          

            

              

                

                

                

                

                

                  

                    	masculin


                    	féminin


                  


                  

                    	fils


                    	fille


                  


                  

                    	frère


                    	sœur


                  


                  

                    	gendre


                    	bru


                  


                  

                    	mari


                    	femme


                  


                  

                    	monsieur


                    	madame/mademoiselle


                  


                  

                    	neveu


                    	nièce


                  


                  

                    	oncle


                    	tante


                  


                  

                    	papa


                    	maman


                  


                  

                    	parâtre


                    	marâtre


                  


                  

                    	parrain


                    	marraine


                  


                  

                    	père


                    	mère


                  


                

              


            


          


        


        

          Les noms d’animaux


          Quelques noms d’animaux fabriquent leur féminin à l’aide d’un suffixe irrégulier ou changent même complètement de forme.


          


            

              

                

                

                

                

                

                  

                    	masculin


                    	féminin


                  


                  

                    	bélier, mouton


                    	brebis


                  


                  

                    	chien de chasse


                    	lice


                  


                  

                    	bouc


                    	chèvre, bique


                  


                  

                    	buffle


                    	bufflonne, bufflesse


                  


                  

                    	canard


                    	cane


                  


                  

                    	cerf


                    	biche


                  


                  

                    	cheval, étalon


                    	jument


                  


                  

                    	chevreuil


                    	chevrette


                  


                  

                    	coq


                    	poule


                  


                  

                    	daim


                    	daine


                  


                  

                    	dindon


                    	dinde


                  


                  

                    	jars


                    	oie


                  


                  

                    	lévrier


                    	levrette


                  


                  

                    	lièvre


                    	hase


                  


                  

                    	loup


                    	louve


                  


                  

                    	loup-cervier


                    	loup-cerve


                  


                  

                    	mulet


                    	mule


                  


                  

                    	sanglier


                    	laie


                  


                  

                    	singe


                    	guenon


                  


                  

                    	taureau, bœuf


                    	vache


                  


                  

                    	veau


                    	génisse


                  


                  

                    	verrat, porc


                    	truie
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